

BAB V

KESIMPULAN

5.1 Simpulan

Penelitian ini bertujuan untuk menguji pengaruh perusahaan keluarga terhadap manajemen laba, pengaruh diversifikasi perusahaan terhadap manajemen laba, pengaruh *leverage* terhadap manajemen laba pengaruh perusahaan keluarga terhadap manajemen laba yang dimoderasi oleh *good corporate governance*, pengaruh diversifikasi perusahaan terhadap manajemen laba yang dimoderasi oleh *good corporate governance*, pengaruh *leverage* terhadap manajemen laba yang dimoderasi oleh *good corporate governance*, serta terdapat perbedaan sebelum dan selama Covid-19 terhadap *leverage*. Berdasarkan hasil penelitian, disimpulkan bahwa perusahaan keluarga tidak berpengaruh signifikan terhadap manajemen laba, diversifikasi berpengaruh negatif terhadap manajemen laba, *leverage* tidak berpengaruh signifikan terhadap manajemen laba, *good corporate governance* tidak mampu memoderasi pengaruh perusahaan keluarga terhadap manajemen laba, *good corporate governance* tidak mampu memoderasi pengaruh diversifikasi perusahaan terhadap manajemen laba, *good corporate governance* tidak mampu memoderasi *leverage* terhadap manajemen laba dan tidak terdapat perbedaan sebelum dan selama Covid-19 terhadap *leverage*.

Secara praktis, penelitian ini membuktikan bahwa adanya *good corporate governance* bagi sebuah perusahaan tidak selalu menjadi alasan fungsi pengawasannya akan lebih baik dalam mengawasi proses pelaporan keuangan, terutama dalam hal keputusan aksi manajemen laba yang dilakukan melalui aspek

perusahaan keluarga maupun melalui diversifikasi perusahaan. Meskipun secara teoretis, frekuensi pertemuan komite audit diharapkan mampu memberikan pengawasan pada laporan keuangan dan mencegah terjadinya manajemen laba.

Pandemi Covid-19 juga mempengaruhi hasil penelitian ini. Sektor industri kimia, farmasi, dan obat tradisional tetap memiliki *demand* tinggi sehingga memberikan kontribusi positif terhadap perekonomian (Kemenperin, 2021). Permintaan yang meningkat ini akan menaikkan laba. Sehingga, perusahaan cenderung berkurang untuk melakukan *leverage*. Namun, beberapa sektor mengalami penurunan pendapatan yang signifikan. Emiten-emiten yang terdampak serius tersebut berasal dari industri perhotelan, pariwisata, transportasi dan otomotif (CNBC, 2020). Permintaan yang menurun akan menurunkan laba. Sehingga, perusahaan cenderung untuk melakukan *leverage*.

5.2 Keterbatasan

Keterbatasan dalam penelitian ini adalah sampel perusahaan keluarga dengan rentang tahun 2017-2021 terbatas dalam bidang manufaktur dan tidak semua perusahaan menampilkan *annual report* yang memberikan keterangan frekuensi pertemuan komite.

5.3 Saran

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan, terdapat saran untuk peneliti selanjutnya, antara lain: (1) memperluas jangkauan populasi yang digunakan; (2); menambah atau mengganti variabel penelitian (3) menggunakan periode penelitian paling terbaru yang memungkinkan.